
 

 

Отчёт и рекомендации по итогам 1-го заседания РГ «Социальная 

инфраструктура» 

 
23 июля 2017 г. была проведена первая сессии рабочей группы «Социальная 
инфраструктура» в рамках проекта “GaMCon” (Конвенция Модернизации 
Гагаузии), реализуемого на территории АТО Гагаузия, при поддержке Ассоциации 
Внешней Политики Словакии и Европейского Союза. 

Место проведения г. Комрат. 
Начало работы - 10.00 ч.  
В работе сессии приняли участие представители власти, 

неправительственных организаций,  учебных заведений, СМИ - всего на заседании 
присутствовало 25 человек. 

 
В соответствии с программой в  начале заседания были избраны 

сопредседатели:   
От государственных  структур – Танасогло Олеся Федоровна 
От гражданского общества – Селезнева Ирина  
 
Всем присутствующим был предоставлен материал на тему «Современное 

состояние семьи как социального института в АТО Гагаузия, как составной части 
Республики Молдова» 

 
  С целью более полного освещения,  визуального закрепления  и 
обсуждения  проблемы экспертом была подготовлена презентация с диаграммами 
и тезисами по указанной теме.   
 
Цель первой сессии - Разработка стратегии по развитию молодой семьи АТО 
Гагаузии.  
 

Целью разработки программы поддержки семьи как социального 
института, развития ее приоритетного направления "Молодая семья" является 
создание системы мер по поддержке традиционных семейных ценностей в 
молодежной среде, профилактике и преодолению семейного неблагополучия, 
укреплению молодой семьи, поддержке осознанного родительства, оказанию 
помощи в кризисных ситуациях, а также создание условий для предотвращения 
увеличения количества неблагополучных семей в АТО Гагаузия. 

В ходе работы сессии экспертом  для освещения современной ситуации в 
семье как социальном институте были даны общие признаки трансформации и 
эволюции гагаузской семьи,  на основе статистических данных представлен анализ  
динамики численности населения Гагаузии за период с 1995 по 2015 гг,  



 

 

продемонстрированы ряд  изменений в возрастной структуре трудоспособного 
населения за период 2010- 2017 гг.,  показана  динамика заключения и 
расторжения  браков за пятнадцать лет (период 2001-2016 г.). 

В соответствии с поставленной целью и основными задачами поддержки 
молодой семьи были определены приоритетные направления деятельности, 
потребности и возможности развития социальной инфраструктуры АТО Гагаузии в 
области поддержки молодой семьи. 

 
Мнения и предложения участников рабочей сессии. 

 
Обсуждение  темы  семьи  и предложенных мер по активизации 

деятельности всех структур в области  семейной политики вызвало неподдельный 
интерес у присутствующих.  Каждый поделился своим мнением,  были высказаны  
интересные и полезные  предложения. 
 
Танасогло Олеся Федоровна – заместитель  Председателя Исполкома Гагаузии 
(Гагауз Ери) 

 
 Поддержала идею и подчеркнула значимость  выдвинутой темы на 

обсуждение. Заявила¸ что власти автономии всегда с вниманием относятся я к 
насущным проблемам жителей автономии, особенно к многодетным семьям и 
молодежи,  готовы рассмотреть  инициативы и оказать поддержу в реализации 
программных предложений. Подчеркнула, что в автономии есть проблема с 
информированностью населения, сайты примэрий не работают должным 
образом, а у некоторых примэрий вообще отсутствуют сайты. 

 Высказала предложение, что особенно надо поддерживать и 
информировать о опыте семей много лет проживших в браке, рассказывать о них  
для воспитания и подготовки молодежи к супружеской жизни. 

Предложила  в виде мини проектов  неправительственным организациям, 
преподавателям КГУ и колледжа  организовывать лекций  и мероприятия 
показывающие значимость семьи и семейных традиций  для будущих граждан 
автономии.  

Предложила возродить традицию туристических походов всей семье в 
школах.  

Внести изменения в  содержание тематики куррикулумов по трудовому 
воспитанию в довузовском образовании, которые будут нацелены на развитие 
нужных трудовых навыков у мальчиков и девочек по специальным программам    
 
Златовчен Алексей Михайлович - начальник  Главного управления 
здравоохранения и социальной защиты.  

 



 

 

Подчеркнул,  что работа по разработке и внедрению  программы 
поддержки молодой семьи актуальна и своевременна. Отметил, что социальные 
службы активно сотрудничают с учебными заведениями автономии, выявляют 
проблемы и озабочены количеством молодых семей которые покидают 
автономию, а соответственно уменьшается рождаемость, количество учащихся в 
детских садах, учебных заведениях. 

 Поделился опытом российских партнеров в области социальной сферы и 
подчеркнул важность сотрудничества с неправительственными организациями 
(Lumos, Keyston). Рассказал о работе Мобильной бригады, о работе по 
предотвращению случаев насилия в семье  и мерах поддержки многодетных 
семей.  

Предложил обратить особое внимание и развивать меры по 
предотвращению случаев неблагополучения в семье, по его мнению, это окажет 
значительное влияние на улучшение ситуации в регионе. 

Создать площадку /рабочую группу по координации и объединению усилий 
государственных структур и неправительственных организаций для  более 
плодотворной работы в этом направлении. 
 
Сиркели Мария Петровна - заместитель начальника Главного управления 
образования 
Обозначила проблему детей, родители которых выехали на работу за пределы 
республики. Цифра очень внушительная – у  40 % учащихся гимназического цикла 
родители на выезде.    

Предложила  представителям Комратского университета, колледжа  
разработать методички для проведения родительских собраний не с родителями, 
а именно с бабушками и дедушками, которые вынуждены воспитывать внуков  в 
отсутствие родителей и практически объяснять, как справляться сегодня с «детьми, 
которых родители воспитывают по скайпу», как реагировать на некоторые 
непростые ситуации, возникающие как в процессе учебы, так и в быту. 
И самое главное, чтоб эти буклеты доходили по назначению, предоставлять их в 
учебные заведения для проведения родительских собраний и классных часов. 
Рассмотреть вопрос о расширении номенклатуры  специальностей  в КГУ и 
колледжа , которые бы отвечали потребностям региона, например психологи, 
логопеды, кинетотерапевты и др.  

 
Бюк Алла - журналист газеты «Вести Гагаузии» 
Поделилась опытом Татарстана и предложила на законодательном уровне 

уделить внимание работе с супругами на грани развода. Т.е. обязать супругов, 
подающих заявление на развод в обязательном порядке пройти определенные 
беседы, занятия с психологом по нормализации взаимоотношений в семье. Ввести 
учет этих встреч и рассматривать заявление на развод, только после того, как  



 

 

супруги прошли занятия с психологом.    По ее мнению, это может значительно 
уменьшить количество разводов, особенно в молодых семьях, которые порой 
решение о разводе принимают руководствуясь эмоциями и не подумав  о будущем 
детей. 
 

Главчева Алена Александровна  - заместитель  директора по 
воспитательной работе колледж им. М. Чакира г. Комрат. 

Поделилась опытом по пропаганде семейных ценностей в колледже. 
Рассказала о том, как ребята с интересом готовят буклеты на различные темы и 
предложила  в ходе проведения практики по специальности «Социальное 
обслуживание» чаще привлекать студентов  к мероприятиям по поддержке семьи. 
Это позволит не только приобрести опыт по специальности, но  и опыт в 
построении будущих взаимоотношений и  созданию семьи. Т. е. внести в 
программу проведения практик  со стороны социальных служб дополнительные 
пункты и содействовать их реализации  социальными службами, больше уделять 
внимания  этой тематике в ходе прохождения практики. 
 

Селезнева Ирина – ОО «Pro-Europa», г. Комрат 
Проводить обязательные обучающие мероприятия  с молодыми людьми, 

желающими создать семью., т.е  при подаче заявления в ЗАГС проводить беседы с 
психологом по налаживанию взаимоотношений в семье.  Пропагандировать 
важность  и значимость этих бесед. Воспитать культуру обсуждения проблем с 
психологом и обращения к специалистам  для разрешения проблем.  Проводить  
такие мероприятия  с определенной периодичностью. 
 

Георгиева Светлана –  директор Инновационного  Центра  развития карьеры 
« SYSLAB»  г. Комрат  предложила создать общедоступную информационную базу  
по АТО Гагаузия аккумулирующею информацию для молодежи не только в 
социальной сфере, но и по юридическим и экономическим и др. вопросам. 
   Создать фонд по поддержке молодой семьи, например по получению жилья.  
Предложила обратиться со стороны властей к донорам  по расширению 
возможностей предоставления услуг Инновационного  Центра  развития карьеры 
« SYSLAB»  г. Комрат, что позволит оказать помощь не только людям  с высшим 
образованием, но и со средним  
 

Стамат Мария  – ОО «Tomai Lux» предложила чаще привлекать 
общественные организации в населенных пунктах со стороны власти  к выявлению 
проблем в своем населенном пункте, изучению статистики  и более активному 
сотрудничеству . Общественные деятели  из населенных пунктов  заинтересованы 
в реализации различных программ и если их поддержать финансово  они готовы 



 

 

организовывать различные мероприятия и развивать сферу неформального 
образования в своих населенных пунктах.  
 

Райлян  Елена Петровна – специалист Главного управления 
здравоохранения и социальной защиты.  

Разработать программу и организовать курсы по подготовке  и обучению 
воспитателей. 
Рассказа о работе в области защиты прав ребенка.  

Акцентировала внимание присутствующих, что  в  автономии   активно 
предоставляется услуга - телефон доверия -0298 2 44 54. Отметила, что  население 
региона проявляет активность, звонит и  сообщает о различных проблемах. 
Предложила чаще освещать  в СМИ  тему  семьи.  Без информационной поддержки 
сложно выявлять проблемы, население порой не знает,  куда обратиться  можно 
обратиться  за помощью в решении той или иной проблемы, какие услуги 
предоставляют различные организации в решении проблем молодой семьи. 

 
Врадий Екатерина - специалист Главного управления здравоохранения и 

социальной защиты.  
 Провести мониторинг  и обязать примэрии выполнять уже существующее 

законодательство, например Закон  РМ № 140,  активизировать работу по 
выявлению существующих проблем.  Например предоставлять помещение 
/площадки для обсуждения проблем в населенном пункте и возможностей их 
разрешения, продумывать меры  
поддержки на уровне населенного пункта. 
 
Подведение итогов. 

 
В ходе обсуждения информации, представленной экспертом, участниками 

обсуждения были высказаны интересные предложения, которые будут внесены в 
программный документ.  
Обсуждение выявило проблему малой информированности населения по 
различным аспектам функционирования семьи, как социального института.  

 Самым значимым результатом первой сессии,  на наш взгляд, была 
возможность обозначить значимость и актуальность обсуждения проблемы 
функционирования семьи как социального института в автономии, обозначить  
необходимость объединения усилий  всех структур власти и гражданского 
общества  для продвижения семейных ценностей и обсуждены возможности 
взаимодействия между ними. 

Таким образом, целью работы следующей сессии  будет  подготовка и 
обсуждение результатов разработки документа/программы с внесенными в него 
предложениями.   



 

 

 
 
P.S  После нашей встречи участники с воодушевлением восприняли наши идее и 
уже есть реальные результаты! 
 

На уровне автономии объявлено что,  8 июля в Комрате состоится 
спортивный праздник «Папа, мама, я ─ спортивная семья», посвященный Дню 
семьи, любви и верности. Мероприятие состоится на центральном стадионе 
столицы автономии  
Организатор: Главное  управление по делам молодежи и спорта 
http://gagauzinfo.md/index.php?newsid=33892 
 
В колледже уже при  разработке плана работы на следующий год внесены 
корректировки и намечены мероприятия  по пропаганде семьи и семейных 
ценностей. 
 
 В КГУ  так же рекомендовано пересмотреть тематику кураторских часов и уделить 
внимания обсуждению проблем молодой семьи, пропаганде семейных ценностей. 
 
Алла Бук инициировала и ее поддержали родители, имеющие детей,  организовать 
мероприятие с детьми в общежитии КГУ. Сегодня идет активная подготовка, в 
которой с увлечением участвут как родители, так и дети. 
 

 Эксперт: Нягова Анна 

 

http://gagauzinfo.md/index.php?newsid=33892

